



**HAL**  
open science

# Transition des filières agricoles et agroalimentaires de qualité vers la durabilité : entre discours, nécessité et injonction au changement

Cécile Guibert

## ► To cite this version:

Cécile Guibert. Transition des filières agricoles et agroalimentaires de qualité vers la durabilité : entre discours, nécessité et injonction au changement. Transformation(s) - Journées d'études des doctorant.e.s de de l'Ecole Doctorale TESC, Mar 2023, Toulouse, France. hal-04022995

**HAL Id: hal-04022995**

**<https://hal.science/hal-04022995>**

Submitted on 10 Mar 2023

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0 International License

## **Cécile Guibert - Note bibliographique :**

Actuellement en 4<sup>ème</sup> année de thèse en Géographie, je travaille sur la durabilité de l'agriculture et de l'agroalimentaire. Plus particulièrement, je m'intéresse aux filières de qualité en élevage en région Occitanie pour interroger l'articulation et le renouvellement des concepts d'ancrage territorial, de terroir et de durabilité. Cette thèse est dirigée par Michaël Pouzenc, professeur en Géographie à l'Université Toulouse 2 Jean Jaurès et Julien Frayssignes, Enseignant-chercheur en Géographie à l'Université Toulouse 2 Jean Jaurès et à l'école d'ingénieurs de Purpan. Je suis rattachée au Laboratoire Interdisciplinaire Solidarités Sociétés Territoires – Dynamiques Rurales (LISST-DR), UMR 5193.

**Mots-clés :** agriculture, transition, durabilité, terroir, territoire

### **Transition des filières agricoles et agroalimentaires de qualité vers la durabilité : entre discours, nécessité et injonction au changement**

Le modèle agricole productiviste est remis en cause pour ses impacts négatifs sur l'environnement mais aussi sur des aspects économiques et sociaux. La transition du modèle agro-alimentaire vers davantage de durabilité apparaît comme une nécessité, pour une réduction des pollutions, une meilleure préservation des ressources naturelles, mais aussi une distribution de la valeur ajoutée plus équitable, ainsi qu'une prise en compte de la durabilité sociale.

Dans un contexte marqué par l'affirmation de problèmes globaux comme le changement climatique et d'articulation des enjeux entre local et global, le développement durable s'est imposé depuis les années 1990 comme un référentiel pour penser ce changement de modèle. Etudier la transition comme processus de transformation du modèle agricole pose la question de la transformation des cadres théoriques eux-mêmes : développement durable, transition agroécologique, *transitions studies*...

En géographie, la dimension spatiale et territoriale de la transition interroge la pertinence de ces cadres. En termes d'objet, les filières de qualité et de terroir permettent de poser la question du temps, de l'espace et du territoire. Ces filières anciennes pensées pour la protection d'un produit typique et authentique apparaissent dans un entre deux, parce qu'opposées à la standardisation des productions et au modèle dominant, mais imaginées dans un cadre de pensée différent de celui du développement durable. Pour ces filières il serait question à la fois de durer et de se transformer. Ce double objectif parfois contradictoire est saisi de manière différente selon les territoires et les productions. Cela nous pousse à proposer non pas une définition de la durabilité mais à appréhender des formes de durabilité territorialisées.

L'objectif est donc d'apporter des éléments de réflexion sur la transition agricole et alimentaire comme changement nécessaire mais aussi comme injonction au changement et de mettre ainsi en perspective le développement durable et le paradigme du projet (Boutinet, 1990).